
第一篇点名报道

!

月
!

日
!

简光洲关注到

了奶粉事件
"

最早的消息来

自于甘肃当地一家报纸的简

短消息
#

有多名婴儿患有肾

结石
!

而他们都曾食用同一

品牌奶粉
"

简光洲立即联想到了当

年的阜阳劣质奶粉事件
!

参

与阜阳事件报道的记者与他

同住一屋
"

简光洲当时感觉

到这可能又是一个严重的食

品质量安全问题
!

但他没有

想到
!

自己会成为此事件发

展的重要推动者
"

第二天
!

简光洲介入此

事的调查
"

他的博客里记录

了当时采访的过程
#$

先联系

到甘肃的解放军第一医院
!

医生们介绍说
!

以往一岁以

下的婴儿得肾病非常少见
!

但他们也还没有确定奶粉是

不是致病的确切原因
% &

正因如此
!

在采访中
!

简

光洲为要不要直接点出企业

的名字矛盾不已
%

不过
!

该院李文辉医生

的一句话让他有了更多的信

心
#$

婴儿最主要的食源就是

奶粉
% &

又有同事提醒他说
!

"

月底
!

湖北有媒体也曾曝出三

名分别来自湖北
'

河南
'

江西

的婴儿可能因食用奶粉而患

肾结石
!

不过报道同样没有点

出奶粉品牌
"

经过多方打听
!

简光洲

得知那些孩子喝的也是三鹿

奶粉
!

出于多种原因媒体报

道时没有点名
"

掌握了这一

切
!

他作出了一生难忘的决

定
#

在稿件里点三鹿的名
"

(

我当时做了很扎实的

采访
& !

他在接受快报记者电

话采访时说
!

自己在稿件里

做到了充分的平衡
!

通篇稿

件都是用事实说话
%

同时
!

他也联系了三鹿

方面征询意见
#(

三鹿集团传

媒部的工作人员信誓旦旦地

向我保证
!)

奶粉没有质量问

题
* !

并且声称就在近段时

间
!

甘肃的权威部门对他们

的奶粉检验也证明质量完全

合格
% &

简光洲当即要求三鹿方

面提供权威部门的检验报

告
!

但对方迟迟不愿提供
%

!

月
##

日
!+

甘肃
#$

名婴

儿疑喝
(

三鹿
&

奶粉致肾病
,

一文在
+

东方早报
,

国内新

闻版刊登
!

果然引起了轩然

大波
%

发稿前夜
!

一夜无眠

(

我一个晚上没睡好
!&

简光洲说
!

%&

日晚上
!

也就是

那篇稿件刊载的前夜
!

他的

心情非常复杂
%

毕竟没有权

威部门作出三鹿即是
(

元

凶
&

的结论
!

而任何人都知道

这篇稿见报后对三鹿这个企

业意味着什么
%

简光洲回忆说
'

报道上

版时
'

他脑子里晃动的都是

第二天三鹿公司气势汹汹

地打电话指责记者的不负

责任并要把记者告上法庭

的景象
%

他当时想到富士通

公司诉
+

第一财经日报
,

记

者索赔
(&&&

万元的事件
!

(

动不动就坐上被告席的记

者
!

在强势企业的眼里只不

过是召之即来挥之即去的

)

小记
* % &

除了担心惹麻烦上身
!

简

光洲说自己当时更多地考虑

到三鹿作为一个历史悠久
'

市

场占有率较高的国产品牌
!

如

果垮塌后果难以想象
%

事实也是如此
!

历次重

大产品质量事件的背后
!

同

时遭受灭顶之灾的
!

除了企

业本身
!

还有一个非常庞大

的人群
#

数以千计的职工
'

遍

布各地的各级经销商
%

作为

一名记者
!

会在心底反复考

量
!

努力寻求自己行为的道

德支撑
%

简光洲也在不断地考问

着自己的职责
#(

因为如果继

续写
)

某企业
* !

总感觉到良心

上有些不安
%

此前媒体报道的

网友评论中
!

几乎所有人都强

烈要求点名是哪家企业
%)

如

果你有孩子
!

你是否能够这样

含糊其辞
- *

很多婴儿母亲的

留言让我作出了决定
% &

报道见报的当天中午
!

简光洲刚到报社就被同事告

知
!

三鹿集团打来多个电话
%

一直到下午
!

简光洲才

和三鹿方面通上了电话
!

对

方要求他将网络稿件撤下
!

但并没有给出让他觉得充分

的理由
%

他决定
!

继续报道

此事
%

当晚
!

点
!

简光洲登上了

飞往兰州的飞机
!

赴当地做详

细采访
%

到达兰州后
!

他收到

了同事的短信
#

三鹿决定召回

"

月
)

日前生产的婴幼儿奶粉
%

接下来的三天里
!

简光

洲见到了一个个绝望的家

长
!

无辜的孩子们
!

还有当地

的三鹿经销商
!

以及愈演愈

烈的事态
%

(

见到痛苦的家长和孩

子
!

我对三鹿企业的负疚感越

来越少
!

虽然它是一个对社会

做过大贡献的大企业
!

有很高

的税收
!

解决了大量的就业
!

但对消费者
!

他们很不负责

任
!&

简光洲说
!

在一个企业

的存亡和孩子的生死之间
!

自己的选择显而易见
%

"

我不是英雄
#

就在问题奶粉事件问责

风暴刮起之时
!

简光洲个人也

获得了巨大的尊崇
%

网络上出

现了以他名字命名的讨论版
!

网络百科有了他的专栏
!

网友

们把
(

英雄
&(

时代望者
&

(

社会的脊梁
&

等种种荣誉推

向了他
!

更有人表示要助他获

得
(

特别新闻奖
&

以及
(

感动

中国年度人物
& %

在他的博客

里
!

也有上百条的留言对他表

示了感谢和敬意
%

(

我不是英雄
!&

简光洲

在电话里说
%

他在博客里以一

篇名为
+

英雄让我脸上火辣

辣
,

的文章回应了网友们的

褒奖
#(

我只不过说了一句有

些不好听的实话
!

讲出一个简

单的事实
!

这也是记者的良心

与职责所在
!

这样就成为
)

英

雄
*

的话
!

如此的
)

英雄
*

让

我感觉脸上火辣辣
% &

简光洲对记者说
#(

如果

我不报道
!

可能你们会报道
!

.

点名
/

这个事情不是一件

特别难的事
!

而后来事态的

发展
!

是国内所有媒体一起

推动的
)

共振
0

效果
% &

对于三鹿事件
!

他现在更

多的是思考国家的监管体

系
'

企业与媒体的关系
!

以及

网络在此事件中起的作用
%

结

束在兰州的采访后
!

他就转战

到了内蒙古
!

等待报道
(

神

七
&

的回归
%

手头仍有艰巨的

采访任务让他无暇想太多
%

简光洲值得我们尊敬
!

正如他所说
!

在一个充满了

风险和诱惑的时代
!

想说出

一个简单的真相也不是很容

易
%

但总有一些可敬的人在

推动社会的发展
!

他们所做

出的努力
!

给社会带来了无

限的希望
%

快报记者 言科 实习生 朱琳

企业存亡
!"

孩子生死
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$

在机关从事宣传工作的

小李告诉记者
!

现在不管是哪

一级的官员
!

压力都很大
!

(

不管你官大官小
!

只要是该

你做的你没做
!

或者没做好
!

那你就等着好看吧
1

所以现

在从上到下
!

谁都不敢怠慢
!

尤其是看着那些人辛辛苦苦

几十年
!

好不容易爬到今天的

职位
!

结果一下子就什么都没

了
1

坐机关现在也成了
)

高风

险
0

行业了
1 &

这股强劲的
(

问责风

暴
&

让南京很多干部觉得工

作量比以前大了很多
!

很多

人自嘲
!(

挺一挺就过去了
1

现在工作不努力
!

以后努力

找工作啊
1 &

不过大家也有一

点疑惑
#

风暴虽然来势汹涌
!

可一旦过去后
!

南京城市是

否又会恢复原样呢
-

如何让
(

干部问责
&

制

度化
'

常态化
!

这也是南京市

委
'

市政府考虑的问题
!

事实

上
!

南京市江宁区在实行基

层党建工作方面已经率先制

定并推行了
(

问责制
& %

*&&+

年
"

月
!

南京市江宁区制定

出台了
+

江宁区基层党建工

作问责暂行办法
, !

问责暂行

办法列举了各直属党
.

工
/

委在领导班子和干部队伍建

设
'

基层组织建设和党员队

伍建设两个方面共
%$

种情

形应该问责的事项
!

其中包

括没有按照规定程序选拔任

免调配干部的
2

没有按照规

定组织党
.

总
/

支部
'

村

.

居
/

委会进行换届选举工

作的
2

对上级交办
'

督办的突

出问题推诿扯皮
!

致使问题

得不到解决
!

群众意见大的

等等
%

而在问责处理方式上
!

也有公开检讨
'

书面通报批

评
'

取消评优评先进资格等

多种方式
%

记者了解到
!

在经历了

今年
%

个多月的问责风暴

后
!

南京市委
'

市政府已经在

计划制订一个具体的
$

机关

干部问责制度
& !

有关人士

透露
!$

之前针对很多干部

的问责都散落在各类规章制

度中
!

今后将会统一整合起

来
!

在国家
+

公务员法
,

等上

位法的范围内
!

结合南京的

特点
!

制定一个详细的问责

制度
!

从而让这场问责风暴

能够长期
'

稳定地产生威慑

效应
% &

南京市近年
%

官员问责
&

部分规定

接访不力致严重后果
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